

アベノミクス偽装▼問題意識は妥当

厚生労働省は15日、毎月監視統計の調査方法の見直しを議論する有識者検討会が2015年7～9月に開いた会合の議事録を公開した。座長が同年8月の会合で、見直しに否定的な考え方を示したが、同年9月の会合で同省幹部が変更の検討を表明。その後、検討会は立ち消えとなり、18年1月に新しい調査方法が導入された。野党は15日の衆院予算委員会で「官邸の働きかけ」を追及し、政府側は真っ向から反論した。

卷之三

クロース アップ 201

氏のこの動きが「首相官邸の闇」という野党の疑念につながっている。

「問題意識」とは、同統計が2～3年に1度、調査対象約3万事業所のうち、約半数を占める従業員「499人」の事業所を全部入れ替えることで生じる「ギャップ（隔たり）」に

「いうことで毎月勤労統計の賃金、特に実質賃金の動きが世の中的に大変大きな注目を浴びている」。15年6月3日の「毎月勤労統計の改善に関する検討会」の初会合で、厚労省の姉崎猛統計情報部長（当時）はこうあいさつした。

検討会設置の伏線は約2カ月前にあった。姉崎氏は、厚労省幹部は当時の中江正義（現・財務省税調査課長）から同統計に、或首相秘書官（現在は財務省税調査課長）から同統計に、関する「問題意識」を伝えた。それから約2カ月後、即ち15年8月に、厚労省幹部は当時の中江正義（現・財務省税調査課長）から同統計に、或首相秘書官（現在は財務省税調査課長）から同統計に、関する「問題意識」を伝えた。それから約2カ月後、即ち15年8月に、

毎月勤労統計の調査方法変更を巡る経緯(肩書は当時)	
2015年 1月	從業員30～499人の事業所サンプルを全部入れ替え
時期不明	厚生労働省が首相官邸の参事官に、全部入れ替えによる過去の数値変動について説明。参事官は中江元哉首相秘書官に相談し、厚労省に説明を求めるに
3月31日	中江氏が厚労省の宮野真一・総括審議官と姉崎猛統計情報部長に実態を適切に反映させるための改善について「問題意識」を伝え、「専門家の意見を聞くべきだ」と提案
4月 3日	1月分の確報値公表
6月 3日	厚労省の有識者会議「毎月勤労統計の改善に関する検討会」の初会合
9月初旬	首相が国会答弁の準備の際、全部入れ替えによる影響について説明を受ける
16日	有識者検討会が6回目の会合。事業所のサンプル入れ替え方法について「引き続き検討する」との中間的整理をまとめる。これ以降は会合開かれず
10月16日	麻生太郎財務相が経済財政諮問会議で「企業サンプルの入れ替え時に変動があることもよく指摘されている」「統計委員会でぜひ、具体的な改善方策を早急に検討していただきたい」と発言
12月11日	総務省統計委員会で毎月勤労統計など経済統計の改善について議論が始まる
16年 3月22日	統計委員会が事業所サンプルの部分入れ替えを盛り込んだ報告書をまとめる
10月27日	厚労省が全部入れ替えから部分入れ替えへの調査方法変更を総務相に申請
17年 2月13日	総務相が調査方法の変更を承認
18年 1月	部分入れ替えの新方式が導入される 厚労省が不正に抽出調査をしていた從業員500人以上の事業所について、ひそかに全数調査に近づけるデータ補正を始める

けた際に「専門家の意見を聞くなど改善の可能性を考えるべきだ」と伝えたと説明。「安倍晋三首相には報告していない」と首相の関与を否定した。立憲民主党の本多平直氏は、厚労省の有識者検討会が同年6月に始まることを念頭に、厚労省側が「問題意識を」圧力を受け取った可能性がある」と批判した。

中江氏は「話はしなかった」と思う」と否定した。
野党は、麻生太郎副総理兼財務相が同年10月の経済財政諮問会議で調査方法の見直しを要望するまでの過程で、「現行方式が適當」としていた検討会の方向性を官邸や財務省が「ねじ曲げた」との疑惑を深める。国民の後藤祐一氏は学校法人「加計学園」の獣医学部新設問題を挙げ、「加計問題を思ひ出す風景だ」と皮肉った。
一方、自民党の加藤勝信総務会長は15日の記者会見で「首相秘書官がおかしい」と言うのはチェック機能で、圧力ではない、公明黨の斎藤鉄夫幹事長も極めて妥当な問題意識で、特に恣意があるとは思わない」とそれぞれ中江氏を擁護した。

元秘書官、圧力を否定

「そんたく」した結果だと批判している。ただ、取材に応じた委員会は「統計手法の変更で結果を操作することは不可能だ」と口をそろえる。阿部教授は「厚労省から議論の方向付けはなかった」と話した。【神足俊輔、大久保昂、大久保涉】

前の結果と比較できなく
なるため、過去にさかのぼ
つてデータを修正する必要
がある。15年1月の入れ替
えに伴う修正では、12・14
年分で賃金の伸び率がマイ
ナスに転じる月もあった。
この修正値が公表されたの
は15年4月3日。中江氏は
その3日前に厚労省から説
明を受け、「専門家の意見
を聞くべきだ」と述べたこと

検討会設置の経緯について野党は「アベノミクスの成果を示したい首相官邸の意向があったのではないか」と追及しているが、委員だった有識者の受け止めは分かれる。座長を務めた阿部正浩中央大教授は「以前からギャップがどうにかならないか」という声は政府やエコノミストの間であつ

過去のデータが変わるのはおかしい、という問題意識は間違っていない」と野党の追及ぶりに困惑する。検討会は15年9月まで6回の会合を重ねた。結論は出されないまま検討会の議論は結局打ち切られ、一部入れ替え方式が導入された。野党はこの方式の導入についても、賃金上昇率を目標に掲げた旨の意図を

過去のデータが変わるのはおかしい、という問題意識は間違っていない」と野党は追及ぶりに困惑する。検討会は15年9月まで6回の会合を重ねた。結論は出されないまま検討会の議論は結局打ち切られ、一部入れ替え方針が導入された。野党はこの方式の導入についても「賃金上昇を目指に掲げる官邸の意向を「そんたぐ」した結果だと批判している。

ただ、取材に応じた委員は「統計手法の変更で結果を操作することは不可能だ」と口をそろえる。阿部教授は「厚労省から議論の方向付けはなかった」と話した。【神足俊輔・大久保謙一郎、大久保謙一郎】

を否定